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中国新闻 A15

当地反应
湖南在“鸟道”建首

个“联防组织”
位于我国候鸟迁徙中部路线必

经的一条“鸟道”上的湖南省新化、
新邵、隆回三县近日签订“候鸟保护
联防公约”，标志着三地建立起联合
执法、联合建设、联合宣传的联防机
制。

由于特殊的地势，位于我国中
部迁徙路线上的湖南形成了“西线”
和“东线”两条极窄的候鸟迁徙通
道。

据悉，边界地区候鸟保护极易
成为违法猎鸟者的“聚集地”，一直
是林业部门工作的难点。 据新华社

志愿者冒着危险去拍摄
记者：为什么会想到拍这个纪录片？
李锋：因为身边很多环保志愿者告诉我，湖南很多地方

对候鸟杀戮很严重。此前没有人近距离接触和拍到杀戮场
面，我觉得只有将这个场面拍到，赤裸裸地展现在公众面
前，才会触动人心。

记者：为什么选在桂东县的罗霄山脉拍摄？
李锋：因为这里打鸟的很专业，全部是持枪。我们是冲

着最危险、最恶劣的杀戮现场去的。

一座山头，隐藏着上百杆枪
记者：你们看到的打鸟的场面是怎样的？
李锋：第一次拍摄是9月21日，我们准备了军用迷彩衣

服盖在身上，躲在灌木丛中。晚上8点多，对面山上LED灯
就亮起来，照亮整个山谷。我拍过很多明星演唱会，但却没
有见过一个演唱会有如此壮观的灯光。

记者：你估计有多少打鸟的人？
李锋：一座山头，有几百盏LED灯，后面隐藏着上百杆

枪。鸟群飞过时，在 LED 强光下就成了一个个白色亮点。
接着此起彼伏的枪声响起，很多鸟都掉了下来。枪声之后
就有人喊“打到了，打到了”，然后就是笑声。

他们是有专业分工的，有人专门打灯，有人专门打枪，
还有人拿着手电筒去找击落的鸟。这些鸟飞得过这个山
头，也飞不过那个山头，不在这个山谷打下来，就会在那个
山谷打下来。

记者：打鸟的都是什么人？
李锋：有三类人，一种是村民，他们上山打鸟只是为了

改善伙食，设备很差。
第二种是职业团伙，他们会霸占一个山头，设备非常专

业，打的鸟全部用来卖的，甚至形成一条龙产业链；其中有
一部分甚至从北到南跟着迁徙的候鸟一路捕杀。

第三种是拿着猎枪过来寻乐子的，我们拍摄时经常见
到挂着广东、江西等地牌照的豪车，他们带着美女和啤酒，
提起鸟枪，撑个雨伞来体验打猎的“贵族”生活。他们完全
把打鸟这种行为娱乐化了，我觉得非常可怕。

记者：你们观察到的打下来的鸟有多少？
李锋：有个村民告诉我们，10 月 3 日那天打下来的很

多，足有一吨。你想想，一个山头有两三百盏灯，一盏灯代
表一伙打鸟人，这个数量是难以估计的。

鸟道位于“三不管”山区
记者：打下来的鸟一般都流向哪里？
李锋：当地有个习俗，小孩断奶之后第一顿饭“开斋”就

是吃鸟肉，喝鸟汤。县城里几乎每家餐馆都有鸟类出售。
记者：这些鸟能卖多少钱？
李锋：价格不一样，有些鸟每只只卖5元，受国家保护的

鸟类价格就很高，一个饭馆对天鹅的要价是300元。
当地农民收入很低，月均收入 1000元左右。候鸟过境

的两三个月，有村民说能挣个万把块钱。
记者：除了桂东县，还有哪些地方有打鸟的情况？
李锋：湖南邵阳、娄底、益阳、郴州地区都有。
记者：你们就屠杀候鸟的事情报警了吗？
李锋：我们找了桂东县的林业公安局，但林业公安只管

山上的事，市场上的事情归工商。
候鸟迁徙经过的地方多是深山老林，地广人稀，很多都

位于几个县交界的“三不管”地带，而且鸟群经过时都在深
夜。林业公安上山要花费巨大的人力物力，打鸟人一见动
静立马逃走，山区那么大，根本找不到人，更不用说抓到证
据刑拘了。 据《新京报》

鸟之殇

10月16日，纪录片《鸟之殇，千年鸟道
上的大屠杀》在网上引起关注，不到一天，该
片在优酷网上的点击量就超过了15万。

这个 12 分钟的纪录片拍摄于湖南
省罗霄山脉的大山深处。志愿者李锋
和他的两名同伴先后8次，前后历时一
个月，在大山里坚守，直击了候鸟迁徙
道路上的杀戮。

10月19日，记者对话了该纪录片的
拍摄者李锋。
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